

# NOTES BIBLIQUES & PRÉDICATIONS

**1<sup>er</sup> décembre 2024**

**Premier dimanche de  
l'Avent**

**Pasteur Yves Noyer**

**Textes :**

Jérémie 33, 14-16

Psaume 25

1 Thessaloniens 3,12-4,2

Luc 21, 25-36

## Notes bibliques

A nouveau voici quatre textes proposés pour ce dimanche, deux de l'Ancien et deux du Nouveau Testament. Plus précisément un extrait des « prophètes », un des « écrits », un des épîtres de Paul, enfin un de l'évangile de Luc.

Une bonne méthode consiste simplement à commencer par l'étude de chacun des textes pour enchaîner sur une vue synthétique pour enfin nous centrer sur la prédication de l'Évangile, considéré comme Bonne Nouvelle pour la vie des êtres humains.

### Chaque texte pris pour lui-même

#### Jérémie 33, 14 à 16

Ce texte reprend l'essentiel des versets 5 et 6 du chapitre 23. C'est l'annonce de la venue d'un descendant de David, considéré comme le roi par excellence. Elle survient alors que le royaume de Juda vit ses dernières années et qu'il a déjà fait l'objet d'un premier siège et qu'une première partie de sa population a été emmenée en déportation. La ville de Jérusalem est sans doute déjà tombée.

Ce passage est paradoxalement un message de réconfort à un peuple qui vit la tragédie de l'exil.

Remarquons que c'est aux deux communautés, celle d'Israël et celle de Juda que les paroles d'espérance sont adressées. Mais ce descendant de David aura pour tâche de « *défendre le droit et la justice dans le pays* ». Et le passage bref que nous prenons en considération en ce dimanche se termine par un nom qui représente tout un programme : « le Seigneur, c'est lui notre justice », un véritable cri de confiance prononcé jusque dans la détresse ! Cette affirmation et cette proclamation



contient une assonance avec le nom du roi Sédécias, peut-être pour mieux dénoncer l'inefficacité de sa politique.

## Psaume 25

Ce psaume se caractérise comme un psaume alphabétique et suit ainsi, au fur et à mesure des versets, l'alphabet hébraïque. Il le fait d'une manière moins systématique que le psaume 119, caractérisé par la reprise huit fois pour chaque strophe de la même lettre ainsi que par l'utilisation d'un synonyme de « loi » à chaque verset. Il est dit « de David » et constitue un appel à Dieu face aux ennemis du roi. Comme bien souvent dans les psaumes, l'auteur alterne les passages où il s'adresse à Dieu et ceux qui parlent de Dieu à ses auditeurs pour les encourager à la fidélité. Remarquons la fréquence des termes : vérité, fidélité et justice ainsi que de celui des humbles. Ainsi constitués, ces psaumes sont à la fois une déclaration de confiance adressée à Dieu et un témoignage prononcé devant les êtres humains et rendant compte de la confiance de l'auteur.

Quant à celui-ci, il constitue une énonciation de la confiance de cet homme envers Dieu et ainsi, précisément parce qu'il parle aussi à son peuple, un appel à une égale confiance de celui-ci envers son Dieu. Mais cet homme connaît également les angoisses dues à sa situation personnelle due à l'action de ses ennemis (voir verset 19 qui reprend en précisant le verset 2).

### 1. 3. 1 Thessaloniciens 3, 12 à 4, 2

Ce bref passage contient une demande de bénédiction par Dieu de la communauté ecclésiale de Thessalonique, pour sa croissance dans l'amour et dans la sainteté ainsi qu'un appel à grandir dans la vie en Christ : c'est du moins ainsi que je veux entendre l'appel de 4, 1 : « *faites encore de nouveaux progrès* », ceci reposant sur les instructions que Paul leur a adressées. Mais ici, il nous faut aussi prêter attention au fait que ces progrès demandés à ceux qui ont accepté de mettre en Christ leur foi se fondent sur l'œuvre de Dieu en eux ; cela est dit dans cette expression-ci en 12 : « *Que le Seigneur fasse croître et abonder l'amour que vous avez les uns pour les autres et pour tous...* ». C'est dire que nous avons toujours besoin de reconnaître que nos progrès se fondent sur l'œuvre de Dieu en nous ; c'est aussi dire que nous devons toujours demander dans la confiance à Dieu qu'il vienne faire en nous cette œuvre de purification et de sanctification par la puissance de son Esprit. Nous sommes ainsi appelés à compter sur Dieu plutôt que sur nos propres progrès ; cela constitue encore une affirmation qui met en lumière la justification par la grâce de Dieu au moyen de la foi...

### 1. 4. Luc 21, 25 à 36

Ce texte est de type apocalyptique : il comporte successivement l'annonce de la venue du Fils de l'homme et de la proximité du Royaume de Dieu ainsi qu'un appel à la vigilance. C'est donc dire que nous avons également besoin d'une « révélation » de Dieu et de son Christ pour pénétrer toujours plus et mieux la grandeur de cette œuvre de Dieu. N'oublions jamais qu'apocalypsis, en grec veut dire révélation, mais seulement dans le sens qu'un coin du voile est levé, au fur et à mesure de notre croissance spirituelle. Cela exige de nous que nous acceptions de grandir dans une forme de culture spirituelle, psychologique et éthique, afin de parvenir à la taille adulte. En d'autres termes et sous forme d'humour, je dirai que

nous n'avons pas à nous contenter d'avoir fait un bout de route parce que nous avons en effet parcouru 800 mètres, alors que nous nous étions inscrits pour un marathon...Car la croissance spirituelle est obtenue à la suite d'une longue route que du reste nous pouvons parcourir en plusieurs étapes, tout au long de notre vie. Le tout est de savoir où nous en sommes arrivés, à l'âge que nous avons déjà atteint ! Relisons avec attention les termes du verset 34...

## **Les quatre textes lus sous forme d'un « concerto » spirituel**

J'insiste maintenant sur la double insistance de ces textes sur l'efficacité de la grâce de Dieu, active alors même que l'être humain traverse de véritables épreuves, d'une part et sur la participation de celui-ci à la croissance spirituelle et éthique qu'il est appelé à vivre. Le texte de Jérémie est ainsi un appel à recevoir avec une confiance renouvelée la promesse concernant une œuvre prochaine que le Seigneur accomplira en faveur du peuple dans son entier.

C'est aussi la tonalité du psaume 25 : malgré les ennemis, le psalmiste appelle Dieu à l'aide et invite le peuple dont il est provisoirement le berger à faire confiance au Dieu vivant.

L'extrait de la première épître aux Thessaloniens, dont nous avons à nous rappeler qu'elle est le plus ancien des livres du Nouveau Testament, met en lumière l'œuvre de Dieu, y compris quand il agit en faveur de cette Église locale précise, contient aussi comme en contrepoint l'appel adressé aux membres de celle-ci qu'ils ont également à « faire de nouveaux progrès ». Ainsi avons-nous à entendre dans ces quatre textes comme un concerto, c'est-à-dire comme une forme de combat mené par les différents instruments qui contribuent au dynamisme de l'œuvre qu'ils interprètent ensemble. Il y a une sorte de fortissimo joué pour indiquer l'importance de l'œuvre accomplie ou encore à accomplir par Dieu et une voix moins forte qui indique tout de même le travail à mener à bien par les enfants de Dieu et les disciples du Christ.

## **Proposition de prédication**

Je propose que nous puissions entendre successivement ces deux insistances, celle portant sur l'œuvre majeure de Dieu et celle portant sur notre participation à cette œuvre ; celle-ci est à jouer en mode mineur, certes, mais nous devons pourtant entendre les deux, y compris pour que nous puissions connaître une époque de croissance spirituelle, tant au plan personnel qu'à celui tout aussi important de la communauté. Et ceci même si nous connaissons et vivons une époque également troublée ; c'est dans ce cadre-là que nous pouvons encore mieux percevoir l'importance de la fidélité et de la vérité que représente l'œuvre accomplie par Dieu, par amour pour sa création et en particulier pour la créature avec qui il fait alliance.

Lectures bibliques :

- Jérémie 33, 14 à 16
- psaume 25
- 1 Thessaloniens 3, 12 à 4, 2
- Luc 21, 25 à 36

Chers frères et sœurs,

En ce premier dimanche de l'Avent, nous sommes appelés à vivre ce temps de préparation que constituent ces quatre dimanches, afin de vivre encore mieux cette fête de l'incarnation du Verbe ou de la Parole de Dieu en Jésus de Nazareth, tout particulièrement mise en lumière durant la fête de Noël. Et je vous propose aujourd'hui de vivre cette préparation en prenant en considération deux aspects contenus dans les quatre textes bibliques qui nous sont donnés pour ce dimanche afin que nous les lisions et méditations, dans le livre du prophète Jérémie, le psaume 25, le court extrait de la première épître aux Thessaloniens, enfin le passage de l'évangile de Luc.

Quant aux deux aspects que je vous propose de prendre en considération, ils se trouvent dans l'insistance majeure de nos textes portant sur l'importance fondatrice de l'œuvre accomplie par Dieu au profit de ses peuples, celui d'Israël et celui de la Nouvelle Alliance incluant ensemble les enfants du peuple élu et les membres des nations païennes qui ont répondu à l'appel du Christ à le suivre et à l'écouter. C'est le premier aspect, majeur et fondateur de l'Évangile ; mais voici aussi le second aspect, sans doute mineur et dépendant de l'aspect majeur, mais pourtant important pour comprendre la réalité de l'Alliance scellée par Dieu en Jésus, son Christ. Cet aspect consiste en la participation des êtres humains à cette alliance nouvelle et en la mise en lumière des progrès accomplis par ces mêmes êtres humains dans leur accueil de la grâce et dans la mise en valeur des dons de la grâce reçus.

Commençons avec le prophète Jérémie qui annonce, dans ce temps de détresse que fut l'exil à Babylone, l'accomplissement de la promesse faite à la communauté d'Israël et à la communauté de Juda, à savoir la croissance pour David d'un rejeton légitime qui défendra la justice et le droit dans le pays. Comme il est indiqué dans le texte : oracle du Seigneur, nous pouvons comprendre qu'il s'agit bien de l'œuvre de Dieu, soulignée par l'emploi du vocable : « Je » et renforcée par le nom indiqué au verset 16 : « *Le Seigneur, c'est lui notre justice.* »

Quant au psaume 25, plusieurs apports doivent être accueillis par nous avec une grande attention. Le premier a trait à l'œuvre de Dieu et se situe au verset 5 ; c'est le croyant qui le reconnaît et confesse ainsi sa foi en Dieu : « *Fais-moi cheminer vers ta vérité et enseigne-moi, car tu es le Dieu qui me sauve.* »

Je vous invite aussi à repérer l'appel implicite que le psalmiste adresse à son peuple ; il se situe en particulier aux versets 8 à 10 : « *Le Seigneur est si bon et si droit qu'il montre le chemin aux pécheurs. Il fait cheminer les humbles vers la justice et enseigne aux humbles* »

*son chemin. Toutes les routes du Seigneur sont fidélité et vérité pour ceux qui observent les clauses de son alliance. »*

Remarquons que, par ces versets, l'œuvre de Dieu est mise en lumière tant pour le passé que pour le présent et l'avenir mais aussi que l'accueil par l'être humain est également mentionné, même si c'est de manière discrète.

Enfin, je vous invite à remarquer que la suite du psaume constitue un appel adressé à Dieu pour qu'il intervienne en faveur de celui que nous pouvons considérer comme l'élu du Seigneur : « *Tourne-toi vers moi ; aie pitié car je suis seul et humilié.* » (psaume 25, 16). Cela constitue un appel du psalmiste pour le proche avenir en raison même de la fidélité du Seigneur.

Passons maintenant au bref extrait de la première épître aux Thessaloniens : il contient les deux aspects auxquels je souhaite vous rendre attentifs, celui de la prééminence de l'œuvre accomplie par Dieu et celui de l'appel adressé par Paul à ses lecteurs et auditeurs et consistant à faire encore de nouveaux progrès.

Mais c'est le premier aspect qui est fondateur du second ; il est exprimé sous forme d'une invocation qui peut être aussi entendue comme une bénédiction : « *Que le Seigneur fasse croître et abonder l'amour que vous avez les uns pour les autres et pour tous, à l'image de notre amour pour vous. Qu'il affermissse ainsi vos cœurs dans une sainteté irréprochable devant Dieu notre Père, lors de la venue de notre Seigneur Jésus avec tous ses saints.* » (1Thessaloniens 3, 12 et 13).

Enfin, je vous invite à passer à l'extrait de l'évangile de Luc, en vous faisant remarquer qu'il est le plus récent des quatre textes. C'est une sorte de passage apocalyptique, c'est-à-dire qui insiste sur cet aspect particulier de révélation ; quelque chose de mystérieux nous est en quelque sorte expliqué et dévoilé. En l'espèce, il s'agit de l'annonce du retour du Fils de l'homme, de la pleine manifestation du Royaume de Dieu, dont nous sommes aussi appelés à comprendre qu'il s'est approché de nous avec la venue de Jésus de Nazareth, enfin de cet appel à la vigilance.

Que pouvons-nous retenir de cette triple révélation ? Le premier point me semble être cette nouvelle affirmation concernant l'œuvre de Dieu, en l'espèce cette annonce de la venue ou plutôt du retour du Fils de l'homme, affirmation renforcée par l'expression, au verset 27 : « *dans la plénitude de la puissance et de la gloire* » qui laisse entendre que Dieu se manifeste, se révèle.

Le deuxième point qui me semble essentiel réside dans cette affirmation du verset 31 : « *... sachez que le Règne de Dieu est proche.* » Une fois de plus, il est dit que Dieu vient se manifester et de manière définitive.

Enfin troisième élément qu'il me semble important de retenir, c'est cet appel aux lecteurs et auditeurs de l'évangile : « *...restez éveillés dans une prière de tous les instants pour être jugés dignes d'échapper à tous ces événements à venir et de vous tenir debout devant le Fils de l'homme.* »

Cela signifie à nouveau que l'œuvre de Dieu s'accomplit aussi parce que les êtres humains acceptent d'en être les bénéficiaires et les témoins. Cela signifie aussi que nous ne

pouvons pas ignorer que, dans ce monde-ci, Dieu œuvre en faveur des êtres humains mais que c'est à eux de la recevoir et d'en vivre. Il nous appartient donc de donner, par notre accueil de la grâce de Dieu ainsi que des charismes, c'est-à-dire les dons de la grâce, une visibilité à l'œuvre de Dieu en devenant ses partenaires dans l'alliance qu'il a souverainement scellée par sa Parole prononcée afin que les êtres humains l'écoutent et la mettent en pratique.

Oui, Dieu est à l'œuvre en ce monde et en ce temps et c'est bien à nous qu'il appartient de l'écouter et de mettre en pratique sa Parole agissante. Soyons donc responsables, c'est-à-dire capables de répondre à sa justice et à sa fidélité !

Amen.

**Coordination nationale Évangélisation – Formation**  
Église protestante unie de France  
47 rue de Clichy  
75009 Paris

Service Notes Bibliques et Prédications  
Contact : [nbp@epudf.org](mailto:nbp@epudf.org)